

# **E**ntrevista con: **José María Peiró.** **Decano de la Facultad de Psicología.** **25 años de Psicología en la Universitat de València.**

**Realizada por: Antonio Sanfeliú**

Los estudios de Psicología de la Universidad de Valencia cumplen este curso su 25 aniversario. Un cuarto de siglo en el que se ha consolidado en la Comunidad Valenciana la psicología como profesión, actuando en muy diversos ámbitos, se ha desarrollado ampliamente la investigación psicológica y se ha consolidado la formación de los psicólogos en los niveles de pre y post-grado.

Con motivo de esta celebración, la Facultad de Psicología ha programado una serie de actividades conmemorativas en el marco más amplio de la celebración de los Cinco Siglos de la Universitat de Valencia. Con el fin de ofrecer a los lectores la información y el sentido de estas actividades hemos entrevistado a Jose María Peiró, Decano de la Facultad de Psicología.



*Durante el presente curso la Facultad de Psicología está celebrando el 25 aniversario de la implantación de los estudios de Psicología ¿cuál es el significado de esta celebración?*

La Psicología en España y en la Comunidad Valenciana, como ciencia y como profesión, ha experimentado un tremendo desarrollo cuantitativo y cualitativo en las últimas décadas y ese fuerte desarrollo comenzó cuando la psicología fue reconocida como titulación Universitaria de Licenciatura y su enseñanza se incardinó en las Facultades universitarias. Ello ocurrió, primero en Madrid y a continuación en Barcelona a finales de los años sesenta. Poco después esa implantación de los estudios se produjo en Valencia donde tuvo lugar en el curso 1972-73 licenciándose la primera promoción en 1978.

El equipo Decanal de la Facultad hemos considerado que el veinticinco

aniversario era una oportunidad para conmemorar esa puesta en marcha de los estudios de la Facultad de Psicología, reconocer los logros conseguidos a lo largo de este cuarto de siglo y poner de manifiesto las posibilidades y oportunidades que, en los umbrales del siglo XXI, tiene la Psicología en nuestra sociedad.

Además, esta celebración se enmarca en otra de carácter más global que se está produciendo en la Universitat de València al conmemorar los Cinco Siglos de su fundación. Resulta interesante esta relación ya que pone de manifiesto como una Institución cinco veces centenaria tiene una gran sensibilidad y una admirable capacidad de respuesta ante las nuevas demandas sociales, en nuestro caso, concretadas en la temprana implantación de los estudios de Psicología, estudios cuya demanda ha sido muy fuerte durante los veinticinco años de su existencia. Por otra parte, esa demanda de los estudios ha respondido a otra más fundamental, la demanda de servicios profesionales en los diferentes ámbitos de la psicología de la sociedad valenciana.

Quiero agradecer, en nombre de la Facultad, la aportación del Patronat Cinc Segles de la Universitat de València y de Banesto que han colaborado en el patrocinio de estas actividades incorporándolas a la programación de los actos del Quinto Centenario.

*¿Cuáles son los principales actos que la Facultad está desarrollando o tiene previsto desarrollar con motivo de esta celebración?*

## ENTREVISTA

Al planificar los actos que podrían constituir la celebración de los 25 años de la implantación de los estudios de Psicología en la Universitat de València el Equipo Decanal, con el respaldo y la aprobación de la Junta de Facultad, entendió que había que incidir sobre las tres grandes funciones que constituyen la misión de nuestra Facultad: la enseñanza de la Psicología como ciencia y como profesión, el desarrollo de nuevos conocimientos mediante la investigación científica y la potenciación y el estímulo de la cultura psicológica y de la imagen de la psicología en la sociedad valenciana. Las actividades programadas han tratado de contribuir a ese triple objetivo.

En el ámbito de la enseñanza de la psicología y de la formación de los profesionales todas las Facultades de España nos encontramos en una situación realmente interesante e importante. Se ha culminado la fase de implantación de la reforma de los planes de estudio y nos encontramos en el periodo de análisis y revisión de los mismos con el fin de perfeccionarlos y adecuarlos en mayor medida a las demandas y necesidades actuales. Se trata de conservar todo lo positivo que se ha conseguido y todos los progresos que los nuevos planes de estudio han supuesto para la formación de los psicólogos y se trata también de revisar aquellos aspectos que requieren mejoras. Esta revisión implica una reflexión en profundidad de la experiencia realizada y un análisis de los diferentes aspectos que configuran la formación de los psicólogos. Por ello, nuestra Facultad, en colaboración con la Conferencia de Decanos de las Facultades de Psicología españolas, el Colegio Oficial de Psicólogos y la Federación Española de Asociaciones de Psicología, ha organizado el PRIMER CONGRESO NACIONAL DE ENSEÑANZA DE LA PSICOLOGIA que tendrá lugar los días 24 al 27 de febrero de 1999.

En él se van a debatir cuestiones tan significativas como el futuro de la titulación y de los estudios de Psicología, las prácticas y los laboratorios en la formación de los psicólogos, el papel del practicum, las implicaciones de las nuevas tecnologías de la información y de la telecomunicación para la enseñanza y la didáctica de la psicología, la formación de tercer ciclo y la formación de la psicología para los no psicólogos. Además, este Congreso va a representar por primera vez una plataforma de intercambio de experiencias de formación y de materiales didácticos entre los profesores de diferentes Universidades y un foro de debate acerca de los múltiples aspectos significativos de la formación de los psicólogos. La respuesta que hemos encontrado y la participación en la presentación de trabajos pone de manifiesto que esta actividad era absolutamente necesaria. Confiamos que la celebración de este Congreso sea la primera edición y que periódicamente se organicen nuevas ediciones que ofrezcan a los profesores y personas interesadas en la enseñanza de la Psicología la oportunidad de intercambiar y compartir informaciones y experiencias que contribuyan a la mejora de la calidad de la formación de los psicólogos y de otros profesionales que requieren una formación básica en este ámbito disciplinar.

### **enseñanza de la psicología y de la formación de los profesionales**

*¿Cuáles son los actos programados en relación con el desarrollo de la investigación científica?*

En ese campo, conviene tener presente que nuestra Facultad es una de las más activas en la investigación, tanto en su vertiente básica como, sobre todo,

en las múltiples vertientes de investigación aplicada. Si tomamos en consideración indicadores como el número de convenios de investigación llevados a cabo, el número de revistas que se editan o el número de tesis doctorales defendidas, publicaciones y participaciones en congresos internacionales y nacionales se puede constatar, sin lugar a dudas, la importante actividad investigadora que se desarrolla en los diferentes Departamentos de nuestra Facultad. También es interesante señalar que esa investigación aborda una amplia diversidad de cuestiones relevantes y significativas socialmente. Además, en muchos casos, su utilidad e impacto es fácilmente constatable. No obstante, entendemos que esa investigación puede divulgarse más y mejor más allá de los foros científicos y disciplinares especializados. Uno de los ámbitos en los que es necesario potenciar esa divulgación es precisamente entre los profesionales. Es necesario potenciar ámbitos de intercambio de información y de debate entre profesionales e investigadores (con frecuencia académicos) con el fin de que exista una alimentación mutua que enriquezca la investigación y la práctica profesional. Por otra parte, es importante dar conocimiento a la sociedad en general, especialmente a través de los medios de comunicación sobre las aportaciones y los resultados de la investigación científica de la psicología que se lleva a cabo en nuestra Facultad. Además, es también interesante crear un ámbito de información para nuestros estudiantes en el que, de forma más sistemática, se pudiera ofrecer información sobre las investigaciones que los diferentes equipos de nuestra Facultad realizan y los resultados que en ella se obtienen.

Estos son los principales objetivos de las seis JORNADAS DE INVESTIGACIÓN SOBRE PSICOLOGIA EN LA UNIVERSIDAD DE VALENCIA. A lo largo del presente curso se viene realizando cada mes una Jornada en la que

se presenta la investigación desarrollada en una de las áreas de conocimiento de la Psicología. Así en octubre se celebró la jornada de presentación de investigaciones en el ámbito de la Psicología Social y de las Organizaciones, en noviembre la dedicada al ámbito de la Psicobiología, en diciembre la de Psicología Básica, en enero la de Psicología de la Personalidad, Evaluación y Tratamientos Psicológicos, en marzo se dedicará a la Metodología de las Ciencias del Comportamiento y en abril, a la Psicología Evolutiva y de la Educación. En estas Jornadas se imparten también una serie de conferencias magistrales en la que han participado de los profesores Shimon Dolan (Univ. de Montreal), Antonio Guillamón (UNED), Santiago Estaún (Univ. Autónoma de Barcelona), Vicente Pelechano (Univ. de la Laguna), María Teresa Anguera (Univ. de Barcelona) y José Luis Linaza (Univ. Autónoma de Madrid).

La respuesta a esta iniciativa ha sido excelente tanto por parte de los estudiantes como por parte de los profesionales. Los estudiantes inscritos en cada Jornada supera los doscientos cincuenta. Por otra parte, gracias al patrocinio del Colegio Oficial de Psicólogos del País Valenciano se han ofrecido cien becas a los colegiados para cada una de las Jornadas. Ello ha hecho posible una excelente participación de los profesionales que esta resultando muy fructífera y satisfactoria. Quiero manifestar desde aquí, el agradecimiento, en nombre de la Facultad, al Colegio Oficial de Psicólogos por su respaldo y apoyo a esta iniciativa. Finalmente, señalar que los medios de comunicación se han hecho eco de diferentes aportaciones e investigaciones desarrolladas en los Departamentos de la Facultad, ampliando así la audiencia de las aportaciones realizadas.

*¿Cuáles son las actividades programadas con el fin de potenciar la divulgación de la cultura psicológica?*

En este campo, al programar las actividades, queríamos transmitir un mensaje a la sociedad que pusiera de manifiesto el papel que la psicología como ciencia y profesión juega en la prestación de servicios. La psicología contribuye sin duda, a la calidad de la vida humana en un mundo que es necesario potenciar la solidaridad y el respeto a la diversidad. Con el fin de llevar a cabo este objetivo, hemos organizado, en colaboración con la Real Sociedad Económica de Amigos del País y el Colegio Oficial de Psicólogos del País Valenciano un ciclo de conferencias sobre PSICOLOGÍA Y SOCIEDAD. En este ciclo, cuya programación va de Octubre a Abril, se están abordando diversas temáticas en las que se pone de manifiesto las contribuciones significativas de la psicología a la calidad de la Vida humana. Los conferenciantes y títulos de las conferencias son los siguientes:

Amalio Blanco (Univ. Autónoma de Madrid): La psicología como instrumento al servicio de la promoción del bienestar.

Juan D. Delius (Univ. de Constance, Alemania): La psicobiología del proceso cultural.

Juan J. Miguel Tobal (Univ. Complutense de Madrid) Emociones y salud: Principios y aplicaciones.

Rocio Fernandez (Univ. Autónoma de Madrid): Psicología y envejecimiento: Resultados y Retos.

Luis Jañez (Univ. Complutense de Madrid): Psicología, Matemáticas y Nuevas Tecnologías.

María Jose Diaz (Univ. Complutense de Madrid): El papel de la Psicología en la lucha contra la violencia.

Como se ve con facilidad se trata de un excelente muestrario de aportaciones que la psicología realiza a la sociedad.

*¿Se han programado otras actividades en este marco?*

Además de las actividades mencionadas, se ha organizado también con ca-

rácter especial la Semana Cultural que la Facultad organiza todos los años en Febrero para celebrar la fiesta del Patrón Juan Huarte de San Juan. Entre los conferenciantes invitados vamos a contar con los profesores Pinillos (Primer catedrático de Psicología de la Universitat de València) y Secadas (que le sucedió en la cátedra y contribuyó decididamente a la implantación de los estudios de Psicología).

Por otra parte, el día 24 de febrero tendrá lugar el acto de investidura del Profesor HELIO CARPINTERO CAPELL como Doctor Honoris Causa de nuestra Universitat a propuesta de la Facultad de Psicología y del Departamento de Psicología Básica. Dicho acto se celebrará en el Aula Magna de la Facultad de Medicina.

*¿Quiere añadir alguna cosa más?*

Quiero agradecer en nombre de la Facultad a todas aquellas personas e instituciones que han hecho posible este conjunto de actividades que sin duda contribuyen modestamente al desarrollo de la Psicología en la Comunidad Valenciana y a un mayor conocimiento de sus contribuciones y de su potencial aportación a la sociedad. También quiero agradecer a Información Psicológica la oportunidad que nos brinda de informar de estas actividades y su significado a los colegiados. Muchas gracias.

## LOS ESTUDIOS DE PSICOLOGIA EN LA UNIVERSITAT DE VALENCIA.

Los estudios de Psicología se iniciaron en la Universitat de València en el marco de su Facultad de Filosofía y Letras con la creación del Departamento de Psicología en 1960, siendo su primer catedrático el Profesor José Luis Pinillos, quien sería posteriormente sustituido por el Profesor Secadas. En 1973 se pone en marcha un plan de estu-

## ENTREVISTA

dios que conducía a la impartición del título de licenciado en Filosofía y Ciencias de la Educación (Sección Psicología). En 1978 se crea, en el marco de la Facultad de Filosofía y Ciencias de la Educación, la sección de Psicología, posibilitando así la expedición del título antes mencionado. Ese mismo año se licencia la primera promoción de psicólogos valencianos.

La fuerte y creciente demanda de los estudios de Psicología en la sociedad valenciana, la consolidación de los Departamentos y del profesorado y los desarrollos en el ámbito de la investigación hacen posible la creación de la Facultat de Psicologia en 1983 mediante el Real Decreto 2705/83. Es pues una de las primeras cinco Facultades de España. Su primer Decano fué el profesor Helio Carpintero, a quien sucedió en el cargo el Profesor Luis Montoro.

En 1994 (BOE. 22-7-94) se aprueba el nuevo Plan de Estudios de la licenciatura en Psicología de la Universitat de València que representa una importante renovación de dichos estudios al actualizar los contenidos de la formación en psicología, incorporar en el curriculum las docencia de carácter práctico y contemplar el practicum en ámbitos profesionales como una materia troncal. Además, el reconocimiento del nivel de experimentalidad 3, similar al de la Física, hizo necesario el desarrollo de laboratorios docentes y ha supuesto un impulso significativo en la formación del psicólogo.

Durante el presente curso, la Facultat de Psicologia de nuestra Universitat organiza el Primer Congreso Nacional de Enseñanza de la Psicología con el fin de estimular el intercambio de información, la innovación didáctica y docente y el debate sobre la enseñanza de nuestra ciencia y la formación de los profesionales de la psicología en los umbrales del siglo XXI.

### PRIMER CONGRESO NACIONAL SOBRE ENSEÑANZA DE LA PSICOLOGIA

Marco en el que se realiza la celebración

Este Congreso se realiza en la Universitat de València en el marco de la celebración de los Cinco Siglos de la Universitat y la conmemoración de los 25 años de Estudios de Psicología en la Universidad de Valencia (Ver nota introductoria al programa de las Jornadas).

En su organización colaboran la Conferencia de Decanos de las Facultades de Psicología de España, el Colegio Oficial de Psicólogos y la Federación Española de Asociaciones de Psicología.

#### Presentación y Objetivos del Congreso

(ver los apartados correspondientes del Avance de Programa)

#### Conferencias plenarias:

La enseñanza de la Psicología en España ante el siglo XXI: Retos y perspectivas.

Exmo. Y Mgco. Sr. D. Antonio Caparrós, Rector de la Universitat de Barcelona y Catedrático de Psicología Básica.

La enseñanza de la Psicología para los estudiantes de otras titulaciones.

Exmo. Y Mgco. Sr. D. Jesús Rodríguez Marín, Rector de la Universitat Miguel Hernandez y Catedrático de Psicología Social.

Requisitos y Necesidades de Formación para la Psicología del siglo XXI.

Ilmo. Sr. D. Amalio Blanco, Presidente de la Conferencia de Decanos de Facultades de Psicología de España.

#### Sesiones de debate

En el programa del Congreso, se incluyen cinco sesiones de debate con participantes de las diferentes Faculta-

des de Psicología en las que se van a analizar los siguientes temas:

- Prácticas y laboratorios en la enseñanza de la Psicología
- El futuro de la titulación de Psicología
- Nuevas tecnologías y la formación del Psicólogo
- El Prácticum en la formación del Psicólogo.
- La formación de postgrado en Psicología

#### Comunicaciones y posters.

Durante el Congreso se presentarán en torno a un centenar de comunicaciones relacionadas con la enseñanza de la Psicología, las metodologías didácticas, los procesos de aprendizaje y otros aspectos relacionados con la temática del Congreso. También se van a presentar experiencias prácticas de la enseñanza de los diferentes ámbitos de la psicología.

### REUNION DE LA CONFERENCIA DE DECANOS DE LAS FACULTADES DE PSICOLOGIA DE ESPAÑA

El próximo sábado día 27 de Febrero tendrá lugar en la Facultat de Psicologia de la Universitat de València la reunión de la Conferencia de Decanos de las Facultades de Psicología Española. En los puntos del orden del día se abordarán cuestiones como la reforma de los Planes de Estudios, las calidad de la enseñanza de la Psicología, etc. También se analizarán las principales conclusiones alcanzadas en el Congreso de Psicología.